

COMPTE RENDU
**ASSEMBLÉE DE QUARTIER
CRONENBOURG SUD- 26/11/2025**



INFORMATIONS GÉNÉRALES

- Date : Mercredi 26 novembre 2025
- Heure : 18h-20h
- Lieu : Salle de la paroisse Saint-Sauveur
- Nombre de participant·es : 22 femmes, 26 hommes
- Format : Présentation en plénière suivie de stands d'information en déambulation libre

ÉLU·ES

- Pas d'élu·e présent·e



SERVICES PRÉSENTS

- *Direction de territoire Cronenbourg Hautepiere Poteries Hohberg*
- *Service de la collecte et valorisation des déchets*
- *Service de la propreté urbaine*



AUTRES INTERVENANT·ES



Les Amis du Vieux Strasbourg,
CADR67, Vél'Hop, Imprimerie
Geistel, porteur du projet "kisoque à
culture" lauréat du Budget Participatif)



DÉROULÉ DE L'ASSEMBLÉE

- Mot d'introduction par Flavien Picard (Chargé d'animation de la participation citoyenne)
- Présentation de l'évolution historique et patrimoniale de Cronenbourg par Olivier Ohresser (Président des Amis du Vieux Strasbourg) + temps de questions / réponses
- Déambulation libre sur les différents stands
- Temps de convivialité et d'échanges informels
- Clôture de l'Assemblée à 20h

RETOUR SUR LA PREMIÈRE PARTIE : “HISTOIRE DE CRONENBOURG”*

Jusqu’en 1940, il n’y avait quasiment que des champs sur le territoire de Cronenbourg.

Les premiers aménagements démarrent avec l’arrivée du Chemin de Fer en 1840 et la création des ateliers d’entretien de ceux-ci.

2 rotondes furent construites ainsi que la « Villa Vénitienne » pour les bureaux administratifs. (c'est le plus vieux bâtiment de Cronenbourg)

La gare proprement dite était située à Koenigshoffen et accueillait la ligne Strasbourg – Bâle, une des plus anciennes lignes de l’histoire de France.

Puis, en 1852 ce fut la ligne Strasbourg-Paris qui fut mise en service ainsi qu’une nouvelle gare aux «Halles » à côté de l’ancienne Halle aux Blés.

La deuxième date importante concernant le développement de Cronenbourg est l’installation de la Brasserie Hatt en 1850, qui fait le choix de s’appeler Brasserie Kronenbourg.

Le site de Cronenbourg est choisi en raison de la proximité des voies ferrées utiles pour l’exportation de la bière.

La dénomination de Cronenbourg pour ce quartier a été officialisée par un arrêté préfectoral en 1869 (mais on n’a pas trouvé l’origine exacte de ce nom).

A compter de cette date, et dans la foulée pendant la période allemande (1870 à 1914), le développement de Cronenbourg s’accélère avec la création de la gare actuelle, la destruction des remparts édifiés par Specklin au 16ème siècle, et la construction des 14 forts qui entourent Strasbourg et des remparts (dont il reste la Kriegstor).

En 1892 est édifiée l’école de la rue Neuve et en 1984 celle de la rue des Renards.

En 1907 ce sera l’église St Sauveur et en 1912 l’église St Florent.

En 1912 également sera construite la gare aux marchandises.

Puis ce sera l’établissement du siège de la CTS en 1930, du marché gare en 1965 et des abattoirs en 1968 (sur le site de IKEA).

Parallèlement le développement urbain s’intensifie ; quartier St Antoine et Cité Nucléaire sortent de terre dans la 2ème moitié du 20ème siècle.

En 1960, c’est l’arrêt du tramway, qui revient en 1994.

Pour les curieux·ses, il existe un dictionnaire historique des rues de Strasbourg que l’on peut trouver sur archiwiki.

Monsieur Ohresser est chaleureusement applaudi. Il répond ensuite aux questions des participants pour des précisions sur certains points de son exposé.

*Le PowerPoint présenté par Olivier Ohresser est disponible en pièce-jointe de ce compte-rendu. Le cas échéant, possibilité de le demander à : flavien.picard@strasbourg.eu

IMPRIMERIE GEISTEL

L'imprimerie Geistel est située au 48 rue du Gazon. Elle a été fermée en 1952 et constitue un témoignage du passé de Cronenbourg.

Ce stand était tenu par A. Hurstel, président de l'association Litho Geistel, et son associée F. Escalante.

Il·elles ont distribué leur plaquette de présentation du projet de réouverture de l'imprimerie-musée Geistel avec ajout d'un atelier de lithographie artistique et d'une salle d'exposition. Il·elles ont présenté les pierres lithos et le "bons à tirer" d'une carte postale à succès de l'horloge astronomique de la cathédrale avec son disque permettant de faire défiler les saints. Il·elles ont aussi exposé un ensemble de photos du personnel de l'imprimerie datant des années 1933.

Des questions ont portées sur le procédé lithographique, sur la situation de l'imprimerie et sur les photos d'Eugénie Geistel, à 10 ans - 22 ans, que beaucoup de personnes connaissaient, car elle est décédée en 2023.

Il·elles ont surtout dû annoncer avec regret qu'on ne pouvait visiter l'imprimerie que lors d'ouvertures exceptionnelles, comme les Journées du Patrimoine, ou pour des partenaires comme l'aCROciation, car des travaux importants de rénovation et pour l'accueil du public doivent être réalisés. Pour réaliser ces travaux, l'association a besoin de soutiens financiers comme la Ville et l'Eurométropole, la Fondation du Patrimoine, la Région Grand Est et des dons, des mécénats.

KIOSQUE À CULTURE

Le "kisoque à culture" est un projet lauréat du Budget Participatif saison 3. Le stand de présentation de ce projet a été tenu par le porteur du projet en personne.

Pour en savoir plus sur ce projet, rendez-vous à :

<https://participer.strasbourg.eu/detail-budget-participatif/-/entity/id/511964814>

Le porteur a parlé essentiellement du déroulement des projets du Budget Participatif, avec des personnes qui avaient déjà accompagné des projets précédents lors des saisons 1 et 2 : tous·tes l'ont prévenu que les délais de mise en route étaient très longs et que les réalisations étaient, somme toute, déceptives. Alors ils l'ont averti de cet écueil probable pour le kiosque.

Certain·es connaissaient déjà l'installation du Mini-Centre Culturel sur le terre-plein de la rue de Pfettisheim qui a toujours cours actuellement, d'autres ne la connaissaient pas et iront la voir.

CADR67

Présent sur l'ensemble du Bas-Rhin, le CADR 67 est une association de promotion de la pratique du vélo, sous toutes ses formes, auprès du plus grand nombre.

Leurs actions visent à améliorer les conditions de déplacement à vélo, tant sur le plan technique qu'au niveau comportemental.

L'association milite activement pour défendre les droits des cyclistes et pour accorder leur juste place aux différents usagers de la route : piéton·nes, vélos et véhicules motorisés.

Sur son stand, l'association a présenté les documents relatifs à la pratique du vélo (plan des pistes cyclables, guide de circulation, guides touristiques à vélo).



Pour plus d'informations sur les projets présentés sur ce stand, voici leur site !

cadr67.fr

VÉL'HOP

Vél'hop est un acteur majeur de la mobilité à Strasbourg. La structure propose un service complémentaire au transport public dont l'objectif est de permettre aux habitant·es de (re)découvrir la pratique du vélo. Sur le stand étaient présentées les différentes offres de Vél'hop ainsi qu'un vélo d'exposition.



Pour plus d'informations sur les projets présentés sur ce stand, voici leur site !

velhop.strasbourg.eu

COLLECTE ET VALORISATION DES DÉCHETS

Le service collecte et valorisation des déchets était présent à l'Assemblée de quartier, les sujets qui ont été abordés avec les habitant·es étaient les suivants :

- La collecte des objets encombrants et le service sur rendez-vous, la solution StrasApp et le formulaire pour signaler les dépôts sauvages
- Les conditions d'accueil sur les déchèteries spécialisées pour les déchets dangereux des ménages
- Une demande relative à un conteneur biodéchet condamné provisoirement
- Un sujet de propreté sur la rue Marcel Proust (feuilles mortes regroupées au pied d'un arbre) => signalé au service Propreté Urbaine





Recevez, tous les deux mois, l'actualité de la Participation citoyenne de la Ville et de l'Eurométropole de Strasbourg directement dans votre boîte mail !

Événements, enquêtes et démarches en cours et bien plus encore vous attendent dans notre prochaine newsletter.

ABONNEZ-VOUS ICI !



Pour plus d'informations, consultez le site:

<https://participer.strasbourg.eu/aq-cronenbourg-sud>

ou contactez *Flavien Picard*, chargé d'animation de la participation citoyenne : flavien.picard@strasbourg.eu ou 06 73 22 86 36

